
Le pluriel des noms et des adjectifs
cours

Types de noms Règle Exceptions

Règle générale Le pluriel des noms se forme en 
ajoutant ­s au singulier.
un chat   des chats→

/

Noms en ­s, ­x, ­z Ils sont invariables.
une souris   des souris→
une noix   des noix→
un nez   des nez →

/

Noms en ­eu
               ­eau
               ­au

On ajoute un ­x.
un feu   des feux→
un oiseau   des oiseaux→
un tuyau     des tuyaux→

Se terminent par un ­s : 
    pneu
    bleu (de travail)
    landau

Noms en ­al Ils font leur pluriel en ­aux.
Un journal   des journaux→

Six noms se terminent en ­als.
    Bal, carnaval, chacal,
    festival, récital, régal.

Noms en ­ail On ajoute un ­s.
un rail   des rails→

Sept noms se terminent en ­aux.
    Bail, corail, émail, soupirail,
    travail, vantail, vitrail.

Noms  en ­ou On ajoute un ­s.
un clou   des clous→

Sept noms se terminent en ­oux.
    Bijou, caillou, chou, genou,
    hibou, joujou, pou.

Le pluriel des adjectifs qualificatifs

Accord des adjectifs qualificatifs Règle Exceptions

 L'adjectif qualificatif s'accorde 
en genre et nombre avec le nom 
auquel il se rapporte.

Le pluriel des adjectifs se 
forme en ajoutant ­s  au 
singulier.

Avec plusieurs noms de genres 
différents, l'adjectif se met au 
masculin pluriel : « des garçons 
et des filles bavards ». 

Adjectifs en ­al et ­eau Ils font leur pluriel en ­aux.
amical   amicaux→
beau   beaux→

Sept adjectifs se terminent en 
­als.   Banal, bancal, fatal, final,
    glacial, natal, naval...

Adjectifs de couleur Ils s'accordent avec le nom. Sauf les adj. de couleur composé 
ou certains adjectifs provenant 
d'un nom.

Adjectifs de couleur composé Ils sont invariables.
des pantalons bleu­vert
des yeux vert foncé

Adjectifs de couleur provenant 
d'un nom

Ils sont invariables.
Orange, marron,noisette...

Sauf : mauve, fauve, rose,  
pourpre, incarnat, vermeil,  
écarlate


